

Llegar a ser. Presencia de algunas organizaciones sindicales en la de educación superior

Si bien las organizaciones de trabajadores de las Instituciones de Educación Superior y los sindicatos universitarios no son un fenómeno nuevo, en los últimos años se han fortalecido y han adquirido perfiles que no se limitan sólo a sus demandas gremiales. Sus fines, además de consolidar la libertad sindical, buscan unificar los intereses de académicos, técnicos y administrativos. Se proponen fortalecer la educación superior, en especial la educación pública, mejorando su financiamiento, y comparten los ideales universitarios de pugnar por una sociedad democrática más justa e igualitaria.

La defensa de estos propósitos impulsó la formación de asociaciones regionales, nacionales e internacionales, que inciden en la vida de las universidades, las que a su vez hacen un aporte al desarrollo de la sociedad en su conjunto. Aún en situaciones adversas, dados los vaivenes de la situación política de los diversos países en el que actúa, el sindicalismo universitario se caracteriza por la búsqueda de una sociedad más justa e igualitaria, demanda que se aúna a la brega por mejores condiciones de vida y trabajo.

La educación en todos los niveles como un derecho humano inalienable y un bien público es parte constitutiva de dichas organizaciones. Esta orientación se expresó, por ejemplo, en la gran manifestación en defensa de la universidad pública de abril de 2024 en Argentina. La precarización del trabajo docente, como resultado de los efectos de la pandemia por covid-19, ha sido motivo de unidad de las organizaciones sindicales con el objeto de evitar despidos y que la virtualidad deteriore las condiciones de trabajo.

Los textos reunidos en la presente entrega de Universidades nos muestran también que la consolidación de las organizaciones sindicales depende en buena medida del fortalecimiento de la democracia en los países en los que operan. Democracia y organización continental de los trabajadores es una posibilidad que tiende a realizarse, y con ello fortalecen la defensa de la libertad sindical, de la educación como un bien público y del acceso universal a la educación superior.

Actualmente los representantes de los trabajadores participan en las Conferencias Regionales de Educación Superior celebradas en diversos países de América Latina y el Caribe, así como en las Conferencias Mundiales de Educación Superior organizadas por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO) y han celebrado convenios de cooperación con la Unión de Universidades de América Latina y el Caribe (UDUALC), la Asociación de Universidades del Grupo Montevideo (AUGM) y la Organización Internacional del Trabajo, entre otras varias instituciones de igual relevancia.

Las condiciones de precarización del trabajo científico son también motivo de preocupación entre los académicos universitarios y han impulsado la formación de asociaciones y sindicatos para defender sus condiciones de trabajo, formando incluso federaciones de carácter mundial con el objeto de mejorar sus entornos laborales y alentar la comunicación entre las comunidades de científicos para, con ello, enfrentar en condiciones más favorables los desafíos globales en terrenos como la salud, el medio ambiente y la producción de conocimiento.

Dichas organizaciones se proponen también contribuir al desarrollo económico y social de sus respectivos países. En el ámbito docente se han fortalecido las organizaciones transfronterizas de profesores y trabajadores académicos en condiciones precarias que vinculan a México con Estados Unidos, las cuales se proponen fortalecer el financiamiento de la investigación y combatir la precarización y segmentación del trabajo académico; es el caso de la Coalition of Contingent Academic Labor (COCAL, por sus siglas en inglés) o Coalición de Trabajadores Académicos en Situación Precaria.

Marcelo di Stefano y Marcelo González Magnasco, vinculados a la organización de los docentes, técnicos y administrativos de las universidades latinoamericanas y del Caribe, en la presente entrega de Universidades, reunieron un conjunto de textos que visibilizan el proceso de formación y consolidación de las asociaciones de los trabajadores universitarios.

Javier Torres Parés

